

Se hace todo esfuerzo por salvar la Conf. de Londres

El Congreso de Estadística se verificará en México

Nueva York, 6.—Thomas Cook & Son Wagnolts Incorporated anuncia que la vigésima primera convención internacional de estadística se verificará en México, estando autorizada esa empresa para entenderse con el viaje de todos los miembros de esa convención, que pasarán de setenta y cinco.

Arresto del Ex-ministro Argentino Oyanarte

Buenos Aires, 6.—Horacio Oyanarte, quien desempeñó el cargo de ministro de relaciones exteriores durante la administración Irigoyen, fué arrestado al desembarcar del vapor en que vino de Montevideo. Mientras tanto, más de cincuenta mil personas esperan frente a la casa de Irigoyen la hora del entierro de éste.

El huracán se acerca a Texas

Brownsville, 6. --Indicando que el huracán que avanza sobre la costa de Texas gana velocidad, el barómetro ha llegado a 25 puntos bajo lo normal, mientras la lluvia y el viento crecen en intensidad. Grandes marejadas azotan la isla Padre. La velocidad del viento se calcula ahora en cincuenta millas por hora.

Desde las barras del Congreso

(Anotaciones de un oyente)

Interpretación

R. G. Danford Wiggin, cuyo escrito autentica el Licenciado Orozco Castro, pide una interpretación al Congreso a efecto de que éste determine en forma clara la jurisdicción del Juez 1.º de lo Contencioso en desahucios de propiedades mineras.

Pasa a estudio de la Comisión de Legislación.

Instituciones de Beneficencia

Iniciativa del diputado suplente Castro Blanco para que la Comisión de Legislación—integrada por tan distinguidos abogados—presente un proyecto que contemple la organización y reglamentación y control de las instituciones de beneficencia, que hoy andan como moro sin señor.

(Comentario inmediato)

En la Legislatura ordinaria

Londres, 6.—La mesa de la Conferencia Económica se reunió en la mañana, hasta la 1.30 p. m., decidiendo volverse a reunir a las cuatro de la tarde para ver si es posible encontrar alguna fórmula que salve a la Conferencia. Los dieciséis países representados no invocan la clausura formal de ésta. Chamberlain sometió un proyecto de resolución proponiendo, primero, que todos los comités y subcomités sigan funcionando hasta decidir qué puede hacerse, debiendo dar un informe luego a las comisiones económica y monetaria; segundo, que se celebre una sesión plenaria a fines de este mes; tercero, que la

mesa se reúna una vez por semana. Bonnet y Jung, ministros de hacienda de Francia e Italia, respectivamente, se opusieron a este plan, que apoyaron Bennet y Hull. El comité nombró una comisión para que redacte las proposiciones y las someta por escrito en la sesión de la tarde.

Londres, 6.—El directorio de la conferencia económica se volvió a reunir a las cuatro de la tarde, como se había dispuesto, pero entró en receso inmediatamente, mientras MacDonald, Hull, Jung, Bonnet, Colijn y Chamberlain tratan de encontrar el medio que permita la continuación de la conferencia.

Centenario de la Escuela de Medicina de México

México, 6.—El primer acto conmemorativo del primer centenario de la fundación de la Escuela Nacional de Medicina concluyó solemnemente al ser depositados en una fosa de la rotonda de los hombres ilustres del Panteón Civil de esta ciudad, los restos del patriota Valentín Gómez Farias, fundados de dicho plantel.

Mientras en el Chaco

se reanudan las hostilidades siguen las deliberaciones en Ginebra

Ginebra, 6.—El comité del Chaco celebró una corta sesión con asistencia de Costa Durels y Finot, decidiendo solicitar a Bedoya que regrese de París para ver si es posible iniciar el lunes las negociaciones sobre arbitraje. Los miembros del comité se muestran alarmados con los informes que publica la prensa sobre la reanudación de las hostilidades en el Chaco, considerando que ejercerá influencia desfavorable en las negociaciones.

Temblor en Tokio

Tokio, 6.—Un temblor de moderada intensidad fue sentido en esta capital a las once de la mañana.

El rey Alberto recibe a dos diplomáticos

Bruselas, 6.—El rey Alberto recibió hoy al nuevo Embajador de los Estados Unidos, Morris, y al Ministro Mexicano Chaves.

Reina mal tiempo en Islandia, retrasando el vuelo

Reykjavik, 6.—El general Balbo manifiesta que a causa del mal tiempo se retrasará probablemente por varios días la continuación del vuelo a Chicago.

Reparación de la Cañería y Palacio Municipal de Cartago

Una interesante conversación con el doctor don José Miguel Jiménez

«Digamos toda la verdad: no triunfó del todo mi tesis radical, pero tampoco la del señor Vice-Presidente Volio de no disponer de un céntimo para el Palacio.—No puede ser MALHADADO un asunto que le ha traído a Cartago veintiocho mil dólares.

Como en nuestra edición del martes el Licenciado don Fernando Volio, Vice-Presidente Municipal de Cartago, hace una publicación en referencia con otra que hicieramos en días pasados, transcriptiva de una sesión municipal de aquella ciudad en que se trató de la construcción de un palacio; y como en este asunto ha tomado participación muy significativa nuestro distinguido amigo el doctor don José Miguel Jiménez, ayer lo buscamos por si tenía que decirnos algo al respecto.

Muy amablemente el Dr. nos dijo más o menos lo que sigue y que publicamos con mucho gusto por ser suyo y porque se refiere a un asunto de interés:

Muy plausible me parece el empeño del señor Lic. don Fernando Volio de querer poner en claro lo sucedido, en la sesión municipal de Cartago respecto del ya tan traído y llevado asunto del Palacio Municipal; pero ya que de esto se trata, hay que decir toda la verdad.

El señor Vice-Presidente desmiente en su totalidad la nota informativa de LA REPUBLICA y no tiene razón para ello, pues lo único de esa nota, que no es del todo exacto es que mi proyecto original, que yo fui el primero en modificar, fuera aceptado por la Corporación cartaginesa; y mal podría haberlo sido, cuando ni siquiera se discutió como tal. Se ve, pues, que el señor Lic. Volio estaba muy ofuscado cuando ni se dió cuenta, a pesar de su presencia y de su Vice Presidencia, de lo que sucedió.

Lo que se discutió fue la moción del señor Regidor don José Joaquín Peralta la cual, en forma práctica, contemplaba las dos necesidades de Cartago. El señor Peralta fue, pues, el que con un bien en-

tendido cariño por la ciudad, con el beneplácito general y gracias a la ayuda entusiasta e inteligente que le prestó el Regidor don Elías Bonilla, triunfó esa noche. Así, pues, digamos la verdad: que ni mi proyecto radical pasó ni tampoco privó la tesis más radical todavía del señor Volio de que la Municipalidad no debía en forma alguna disponer del sobrante que quedara después de realizada la reparación de la cañería, para dedicarlo al Palacio.

El señor Vicepresidente pareciera haber salido amargado de esta sesión, pues para él este de los bonos ha sido un *malhadado* asunto. No veo por qué sea malhadado un asunto que ha traído a Cartago veintiocho mil dólares con los cuales se va a reparar nuestra cañería y a hacer posible el comienzo de la construcción del Palacio.

Por mi parte debo declarar que salí satisfechísimo de la mencionada sesión pues allí se patentizó el entusiasmo cartagines, habida cuenta de que como lo declaró don Ramón Jacinto Rivera, siempre ha sido en momentos de entusiasmo que en Cartago se han realizado las grandes obras.

No ha habido, pues, deseo de ofender a nadie ni de tergiversar nada. No tendría tampoco objeto, ya que todos los cartagineses nos conocemos y ya que todos los que asistieron a la sesión, que fueron muchos, oyeron lo que cada uno tuvo que decir.

Para terminar debo decir que la Junta pro-Palacio que onombró esa misma noche la Municipalidad, ya celebró su primera reunión quedando integrada así: Presidente: don Ramón J. Rivera; Secretario: don Andrés Brenes y Vocales: don Rafael Lauro Calvo, Gobernador de la Provincia, don Miguel Ramírez y su servidor.

Conversaciones

Franco - Rusas

PARÍS, 6.—Paul Boncour recibió hoy a Litvinoff, expresándole su satisfacción por los dos pactos de no-agresión firmados en Londres, que Francia considera como un nuevo apoyo a la seguridad de la Europa central y occidental. Litvinoff es el primer alto funcionario soviético que visita a Francia desde la partida de Chicherin, y se espera que su presencia aquí permitirá la negociación de un tratado comercial que abrirá a los productos franceses nuevos mercados, así como el arreglo de las deudas contraídas en Francia por el régimen zarista.

Menocal rechaza la mediación de Welles

MIAMI, 6.—Rompiendo su silencio de más de un mes el ex-presidente de Cuba general Menocal explica que no acepta la mediación del embajador norteamericano Welles, porque ello implicaría aceptar también la presente constitución, que a su juicio es ilegal.

Wimbledon, 6.—En el juego semifinal del campeonato femenino de tennis Helen Wills Moody venció a la alemana Hilda Krahwinkel por 6-4, 6-3.

Los Tratados Centroamericanos en relación con el Gobierno de El Salvador

IV

Nos vemos obligados a reproducir el último párrafo de nuestro artículo de ayer, ya no solamente porque es de interés para la ilación de este comentario, sino porque aparece con errores de forma que es necesario aclarar.

«El mismo artículo 2.º indica que no podrá en ningún caso ser electo Presidente de la República, para la organización constitucional: a) el Jefe o Jefes del golpe de Estado o revolución; b) el que fuere por consanguinidad o afinidad ascendiente, descendiente o hermano de alguno de dichos Jefes; y c) el que hubiere sido Secretario de Estado o hubiere tenido alto mando militar al verificarse el golpe de Estado o la revolución, o al practicarse la elección o hubiere ejercido ese cargo o mando dentro de los seis meses anteriores al golpe de Estado, revolución o elección».

Estas estipulaciones, errónea e injustamente consideradas, han servido de fundamento a las Cancillerías Norte y Centroamericanas para negar el reconocimiento al Gobierno del General Hernández Martínez.

No volveremos a insistir en cuanto a la tesis de que cada pueblo es soberano para hacer de su capa un sayo respecto de su Gobierno, ni en cuanto a que el no reconocimiento que se reservan los otros países, lejos de ser un elemento de paz y de fraternal convivencia, lo es de intranquilidad y de zozobra porque limita y regatea parte de la autoridad y fuerza de que debe disponer un orden legal para imperar normalmente sobre su pueblo; no insistiremos en ese aspecto, porque el caso de El Salvador es aún más calificado, pues se le está imponiendo la norma de un Tratado que El Salvador expresa y enfáticamente rechazó.

Reservas que hizo El Salvador

Conforme el artículo 19 del Pacto que venimos analizando, el canje de las ratificaciones debía hacerse «por medio de comunicaciones que dirigirían los Gobiernos al Gobierno de Costa Rica» para que éste lo pusiese en conocimiento de los otros.

Sometido el proyecto de Tratado en consulta o a estudio de la Corte Suprema de Justicia y de la Escuela de Derecho, ambas entidades estuvieron acordes en que, inspirado en los

(Pasa a la 5a. página)

LA REPUBLICA

DIARIO DE LA TARDE

Teléfono 3877

Apartado 1309

Directores:

ALBERTO QUIJANO QUESADA GUILLERMO ANGULO MARIN

LA CRONICILLA DE HOY

EL DOLOR DE SER HOMBRE

(Para Ada Negri, del otro lado del mar)

«Papalotes!... va un año que arrinconé la pluma esperando que mi corazón se rejuveneciera para escribir esta parte de mis «Niñerías».

Ahora sé que espero en vano. No; jamás, nunca más volverá el alma a ser niña; jamás mi fantasía hallará otra vez el revolver del colibrí, el errante vaivén de las nubes, la carrera loca de las hojas con que Noviembre juega.

Mis amigos, he sufrido mucho: todas las perlas de la mente se fueron en artículos sobre la libertad; los rubies se los tragó la democracia: tal cual céfiro de honda luz se transformó en un ganso que se llama La Situación o la Verdad en su Lugar. Hice crónicas, hice gacetillas, reñí polémicas; peroré, horror! en los clubs, entre los tamales humeantes de entusiasmo y entre los vivos enronquecidos por el aguardiente.

Oh! Dios, así qué plumaje no se desgarró y mancha... Mis amigos, he matado mis pájaros, los que viven, tienen rotas las alas y apenas, si con pesado vuelo, rastrean las divinas huellas de la belleza.

ALBERTO MASFERRER

(De Niñerías)

No es que hoy me sienta abatido ni que en esta hora de inconformidad y duelo, la vida me pese mucho dentro del alma; no es que los paisajes que dora el sol de los recuerdos sean los más bellos a los ojos del espíritu; es que no se puede ver a los niños, ni siquiera pensar en ellos, sin que el hálito cruel del desengaño marchite las pocas ilusiones que aún nos quedan.

Si pudiéramos volver a la niñez florida que abandonamos con un torpe deseo de llegar a ser hombres... pero, y dónde dejaríamos toda esta pesada angustia que nos domina? ¿En qué agua lustral evocativa, en qué Jordán habríamos de lavar nuestras culpas de odio, de falsía y de rencor?

Oh! venturosa edad primera, cuando todavía podíamos decir, sin bastardeos literarios, como el dulce de Asis: hermana flor entre las cuales jugamos complacidos; hermana agua, en cuya tranquila transparencia fuimos a ver retratada nuestra carilla de duendes, y hermana mariposa tras de cuyos vuelos corríamos—como si corriéramos tras de nuestra misma felicidad—pues que todavía no sabíamos que las flores tienen pistilo, que el agua da vida a las plantas eléctricas y que las mariposas se llevan a los museos.

Oh! quién pudiera cambiar este pequeño y miserable lote de saber humanado, amargado por tantas inquietudes; esta ridícula ansia de investigación puesta a precio en el innoble pugilato de todos los momentos, por aquella consoladora inocencia, por aquella ignorancia sublime de los años primeros cuando aún no nos habían engañado, ni habíamos mentido, ni firmado pagarés, ni hecho artículos llenos de odio, ni falsificado nuestra conciencia!...

¿Si casi parece imaginativo aquel sufrimiento de «Los Niños Tristes» de que nos habla el amable Gutiérrez Nájera! A menos de estar enfermos, ¿por qué pueden estar tristes los niños? Mientras arriba el sol se ría con ellos y se les meta—como un cantar de luz—dentro de sus corazoncillos, y el viento quiera encumbrar sus papalotes, y el campo esté abierto a sus correrías, ¿por qué no han de sentir sobre el candor de sus ojos o de sus diez años toda la plenitud de la vida? Si hasta «los hijos de Nadie», los que nacieron en el arroyo y fueron amamantados por el dolor, ¿por qué han de sufrir si nunca falta un pecho generoso que les haga un rincón de cariño y les brinde un pedazo de pan? No será sino algunos años después que echarán de menos la madre para que cure con sus manos de infinita misericordia las heridas que el mundo haga en sus almas y no será sino entonces cuando piensen tristemente en un hogar que no tienen y al cual quisieran entrar para esconderse allí mientras pasa afuera, bramando, la tempestad de todas las infamias.

Los libros de dolor se leen más tarde, más tarde, también, los vicios nos hacen su visita, la miseria nos muerde y la perfida nos acecha en todos los recodos de nuestro camino. Entonces es cuando todo se derrumba en nuestro interior con ruido de catástrofe, sobre cuyas ruinas sólo queda erguido, triunfante, hecho con las purezas y las ternuras que el tiempo respetó, el recuerdo de nuestra niñez cuando aun creíamos, quizás sin sospecharlo, por piadosa intención, en un ideal de bien entre los hombres.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

El nuevo coadjutor de la Parroquia La Soledad

El Padre Gálvez, que fue consagrado a mediados del último mes, recibió en estos días el nombramiento oficial para ocupar la coadjutoría de la Iglesia de La Soledad.

Creemos, que por el celo, la diligencia y mucho deseo de trabajar por la acción social católica, el nuevo sacerdote hará una gran labor al lado del cura de esa importante parroquia, Pbro. Dr. don Carlos Borge.

Felicitemos al particular amigo Padre Gálvez, al señor Cura y feligreses de La Soledad.

El café en alza

Entre 5 y 10 puntos se ha elevado el café en grano durante la última semana con motivo de haber abierto de nuevo el Gobierno la puerta para la exportación de tercerillas. De los beneficios se está sacando gran cantidad de las existencias y los corredores del bolsín están ganando fuertes sumas. El baratillo de café molido pasó ya.

AGRICULTURA

El buen éxito en el cultivo de la tierra

La agricultura, arte y ciencia a la vez, como un prisma presenta muchas facetas o aspectos, que es preciso estudiar, desde el punto de vista meramente práctico, y sin desdeñar la teoría que es indispensable conocer para ser un verdadero agricultor y hombre de campo que sabe apreciar los beneficios sin cuento que brinda por doquiera la diosa Ceres.

Para obtener buen éxito en el cultivo de la tierra es necesario sujetarse a las tres reglas siguientes:

1.ª—Establecer los cultivos en buen terreno, es decir, fértil o feraz, que sea humífero, para lo cual se necesita un terreno de primera calidad; éste se determina o conoce por medio del análisis químico. Un terreno de primera calidad se compone en cada cien partes, de las sustancias que a continuación se enumeran: 50 de arcilla, 35 de arena, 8 de cal y 7 de despojos orgánicos (humus). A falta de terrenos buenos (fértiles) debe abonarse.

2.ª—Emplear en las siembras semillas excelentes, bien seleccionadas. Se entiende por selección el acto de escoger lo mejor de lo mejor en semillas, si se trata de vegetales y de los mejores ejemplares, si se trata de

ganados y aves de corral. Por demás es, pues, decir que la calidad, la cantidad y el tamaño con la forma, son los principales requisitos que deben entrar o tomarse en cuenta al hacer la selección.

3.ª—Cultivar bien los terrenos y las plantas es indispensable para obtener buenas cosechas. De aquí se desprende, que la labranza, esto es, arar bien la tierra, es un asunto primordial que no debe descuidarse de ningún modo, y para ello debemos emplear buenos arados, como los de vertedera y los de discos que hacen un trabajo superior y eficiente, desde el punto de vista agronómico o agrológico. De nuestra agricultura debiera desterrarse el arado de palo, pues este arado tan generalizado en Costa Rica, no hace más que arañar el suelo.

Muchos son los beneficios que proporciona la labranza del terreno, porque se fertilizan demasiado por medio de los agentes físicos que penetran en el suelo removido, llegando hasta el subsuelo, parte del terreno, que en agrología se llama «suelo de reserva» porque ahí se reúnen o aglomeran, por decirlo así las sustancias fertilizantes. Estos agen-

Para ser recibido en el Hospital de San Juan de Dios, el enfermo debe presentar un certificado Médico de que es curable y una constancia de la autoridad del lugar de procedencia, de que es pobre.

Junio, 21 de 1933.

EL SUPERINTENDENTE

tes físicos son el aire, la lluvia, el calor y la electricidad, los cuales obran poderosamente en la constitución del terreno, haciendo penetrar el nitrógeno, que es el principal de los elementos que alimentan a las plantas; le siguen por su orden, el fósforo (ácido fosfórico) y la potasa. El cultivo de las plantas consiste en continuas desyerbas (extirpar las yerbas inútiles o malas y aporques (acu-

sistan, y no sean derribadas por los vientos que tan fuertes se presentan en nuestra zona tropical (tórrida), ya en forma de «alisios», ya en forma de «contra alisios» (monzones), etc.

La poda es otra parte del cultivo de las plantas. Los cafetales, los cacaoales y los árboles frutales deben podarse anualmente si queremos obtener buenas y abundantes cosechas.

CUÑA para Médico

MODELO 1930

SE VENDE MUY BARATA POR MOTIVO DE VIAJE

Informes en esta administración con el Sr. Morán

mular tierra al pie de las plantas).

Las desyerbas tienen por objeto favorecer el crecimiento de las plantas para que den buenos frutos, de lo contrario, éstas crecen raquíticas, y el ahilamiento (falta de jugos o savia en sus organismos, es la principal característica).

Las malas yerbas roban, pues, el alimento a las plantas y esto no debe permitirse.

Los aporques, tienen por objeto hacer que las plantas produzcan más raíces al pie, y que en caso de vendabales, re-

Hemos bosquejado a grandes rasgos, y explicado someramente las tres reglas principales a que debe sujetarse la agricultura tropical, tan bella, tan amena, tan útil y tan pródiga, que hace derramar preciosos frutos al cuerno de la abundancia, emblema especial y principal de nuestro escudo de armas, en Costa Rica libre y feliz, que, sólo en la agricultura cifra su salvación económica.

José Angel Lagos U.

Esparta, Julio 4 de 1933.

Anúnciese en «La República»

EMPRESA NACIONAL DE TRANSPORTES AEREOS

ERVICIO DE CORREOS Y PASAJEROS INTERIOR

ITINERARIO TARIFAS

LUNES: Via Guanacaste. Puntarenas...	¢ 25.00
Nicoya, Santa Cruz, Tempisque.	
Liberia y Las Cañas.....—Precio	40.00
MIERCOLES: Via Región de El General:	
San Isidro, ¢ 30.00.—Buenos Aires...	40.00
El Pozo, ¢ 45.00 y Puerto Jiménez...	55.00
VIERNES: Via Guanacaste. Puntarenas...	25.00
Las Cañas, Liberia, Tempisque, Santa Cruz y Nicoya..... Precio	40.00
SABADOS: Via San Ramón y Villa Quesada	

Pasajeros para el Guanacaste: que deseen hacer escala en Puntarenas pueden tomar pasaje el viernes con estada hasta el lunes, lo mismo los lunes con estada hasta el viernes. El pasaje a cualquier parte del Guanacaste siempre cuesta lo mismo. Pues lo que se desea es dar oportunidad a los comerciantes que tienen que hacer compras en Puntarenas.

Viajes expresos a opción del interesado

RAPIDO

SEGURO

ECONOMICO

PARA INFORMES: OFICINA FRENTE A «LA ALHAMBRA», Calle 2, Ave. F. G. No. 2

Agencia Viajes Excursiones

TELEFONO No. 2839

Segunda Excursión
a Italia y París
13 DE AGOSTO



25 vs. Norte Teatro Nacional

Excursión, Exposición
de Chicago y New York
27 DE AGOSTO

PIDA INFORMES Y FOLLETOS GRATIS

SECCION RELIGIOSA

Esta sección, que se publicará normalmente, ha sido encargada por LA REPUBLICA a persona cuya competencia ha de juzgar el lector, y que tiene la aprobación y censura correspondientes

HOJA DEL CALENDARIO

6 de julio.—Día Oct. de los SS. Ap. Pedro y Pablo.

Hoy termina con una misa especial el concierto de al-

banzas que de 8 días acá viene la Iglesia celebrando en honor de los S. Apóstoles Pedro y Pablo, cuyos nombres son eternos.

LECTURA PARA LOS PATRONOS (El obrero)

(Continúa)

Ahora dejadme soñar!... Es invierno... El cielo está encapotado, el tiempo frío, la nieve ha cubierto de blanquísimo manto los tejados y las calles.

Os veo al lado de vuestra madre seguidas de vuestra camarera, marchar con paso rápido por una calle estrecha y pobre... Os detenéis delante de una puerta entreabierta... los niños que os han visto, corren a donde está su madre diciendo: «Madre, la señora y la señorita!...» y todos aquellos corazoncitos palpitan, y el corazón de la madre se conmueve al anuncio de la feliz llegada...

Entráis... los pequeños se quedan un poco retirados, respetuosos, tímidos, pero sonriendo de gozo y amor; les llamáis, y vienen a poner entre vuestras manos una manita rechoncha... Del grueso paquete llevado por la camarera sacáis enseguida calcetines hechos por vosotras mismas, juboncitos, elástico de punto de lana de mucho abrigo, piezas de ropa blanca cosidas por vosotras... vuestra obra, en fin, hecha después de las comidas y durante las largas veladas de invierno... ¡Ah! cómo se animan y alegran aquellas caritas! ¿Y la madre?... ¡Oh! mirad bien a la madre... llora de gozo, la alegría la sofoca... le faltan las palabras para bendeciros, pero si se atreviera, se posturaría a vuestros pies para besar la orla de vuestro vestido, como se hacía con Jesucristo cuando sembraba sus beneficios a lo largo de los caminos de la Judea.

¡Ah, señores, si todos los ricos obraran así, pronto desaparecería la cuestión social!... Aquí sois quinientos... Si cada uno de vosotros visitara,

cuidara y amara nada más que a una familia, quinientas familias se habrían salvado... arrancadas al ejército del odio y pasadas al ejército del amor. ¡Oh! ¡yo os lo suplico en nombre de los pobres, en nombre de Jesucristo, padre y hermano de los pobres... a una familia solamente, no os pido más que a una!...

Permitidme, señoras y señores, que termine esta larga conferencia familiar contándoos un hecho sucedido en Amberes mismo, en una pobre familia compuesta de padre, madre y siete hijos.

El padre, inválido a causa de un accidente de ferrocarril, cobra una pequeña pensión; unida ésta a un exiguo salario que le dan por el trabajo que pueda todavía emprender, proporciona, en todo y por todo, a la familia entera, 18 francos por semana. Toda esta gente habitaba en una misera buhardilla, cuya renta era de 5 francos semanales; restaban 13 francos... 1,85 por día... 20 céntimos y medio por persona...

Un día, una orden de la policía lo obligó a desalojar su vivienda... los reglamentos de higiene no podían permitir en un reducido tan estrecho una aglomeración de nueve personas...

La madre pudo encontrar en el piso bajo de una callejuela un cuarto de las dimensiones exigidas, pero el alquiler era de 7 francos... quedaban 11 para alimentar, vestir, etc., a su marido, a sus 7 hijos y a ella misma, ¡la pobre!... ¡17 céntimos por persona y por día! En la buhardilla, ayudados por algunas escasas limosnas, no comían más que patatas... nada de pan... ¡el pan es demasiado caro!... ¡apenas

tenían para vivir! ¿Qué hacer ahora?...

La madre pensó que podría ayudarla su hija mayor... la sacó de la escuela y logró colocarla en una tienda de la ciudad para hacer los recados usuales.

La pobre niña anduvo corriendo durante todo el día, por espacio de una semana, después de la cual, como salario le dieron un franco y 50 céntimos. Este socorro no bastaba.

Pensó entonces la madre establecer en su cuarto un puesto de revendedora... ¿Pero dónde encontrar el dinero para poder abrir ese puesto?... A un alma piadosa que se interesaba por aquella familia, pero cuya fortuna por desgracia no era tan grande como su corazón, le ocurrió un buen pensamiento; escribió a una gran señora, le expuso cuanto ocurría, y le pidió 20 francos para poner en marcha el negocio... Un lacayo de uniforme fue a llevar la respuesta: «La señora lo siente mucho; pero sus limosnas son ya tan grandes, que no puede aumentarlas». Cuando la pobre madre supo que se desvanecía esta última esperanza, que en adelante ya no era sólo la miseria la que se cernía sobre sus pobres hijos, sino el hambre, tuvo un momento de desesperación... Dió rienda suelta a su corazón prorrumpiendo en sollozos desgarradores... Oyó una vecina, pobre revendedora como ella, y acudió a consolarla... la infeliz madre le contó lo que la pasaba. «¡Vamos! ¡vamos!—le dijo entonces la vecina—consúele usted, tenga mucho ánimo, a ver si podemos arreglar su asunto... Yo tengo 12 francos de economía, se los prestaré a usted... y verá como todo va bien». Retiróse, y algunos minutos después volvió a entrar, y sacando de un bolsillo viejo los 12 francos... ¡toda su fortuna!... se los entregó.

Establecióse el puestecito: la infeliz vendió patatas, legumbres y hasta dulces... Al cabo de la semana fue a devolver los 12 francos. «Y bien, ¿ha ganado usted algo?—le preguntó la vecina.—«Sí, dos francos y cincuenta céntimos hasta ahora.»—«Bueno, pues vuelva usted a tomar mis 12 francos, ya me los devolverá cuando a su vez haya hecho usted 12 francos de economía. Mientras tanto siga con su puesto.»

Poca cosa son, ciertamente, ¡12 francos!... más para aquella pobre mujer lo eran todo. ¡Ah, señores, no nos dejemos aventajar por los pobres mismos!... ¡Ellos, ellos lo dan todo!

A. M. D. G.

A modo de Epílogo

Bien satisfechos estamos de haber dado a conocer la admirable conferencia para patronos, que hoy remata.

El Padre Víctor Van Tricht S. J., su autor, es conocidísimo en Europa, por sus campañas social-católicas. Ha tratado los más complejos asuntos, con una suprema sencillez, con prosa galana y sutil.

Viste sus cuadros de color, los empapa en enjundia y los da como fruto sazonado por el sol.

Mejores fotografías

le dará una de las modernas

CAMARAS-ALEMANAS

que importa la

Librería Alsina

JOSEF SAUTER y Cia.

Anúnciese en "La República"

SELLOS DE HULE

Ordénenos sus sellos, se los entregamos el mismo día.

Imprenta Alsina - Imprenta Gutenberg

Nadie de los modernos comunistas ha dicho lo que el padre nuestro a los ricos; pero de qué modo! Habéis leído la conferencia con atención, y os habéis sentido atraídos por la cáustica verdad, imposible de eludir.

Con pasquines e insultos placeres no se va a ninguna parte.

Ni nadie se entusiasma. Mejor es leer, leer y más leer y no desprenderse por nada de la doctrina.

El mismo Van Tricht en el admirable prólogo de esta conferencia, dice: «No está la salvación del obrero en estas reivindicaciones brutales y violentas... ¿Qué ha ganado con los incendios y fusilamientos de la Comune; qué ha ganado con las huelgas sangrientas?»

Ya vemos como Van Tricht que hablaba en 1902, se sitúa con su ojo de vidente en nuestros días, no desmereciendo sus palabras ante los novísimos documentos al respecto, de la hora actual.

No damos por perdido el tiempo que hemos empleado en divulgar la doctrina de la Iglesia respecto de los deberes de los patronos para con sus operarios. Ella está admirablemente expuesta, sobre todo en la enciclica Quadragesimo Anno de 15 de Mayo de 1931; los legisladores, los maestros, los dirigentes en suma, debieran de estudiar a fondo ese monumento de economía cristiana que resuelve con buena voluntad la difícil cuestión social.

El Doctor Luján hará un registro de hoteles

Ahora sí que está activa la Sanidad. Un día de estos vimos a varios inspectores de Higiene, y creemos que hasta uno de los cuatro ingenieros municipales, examinando un chinchorro de ladrillos que queda allí cerquita del Correo, en plena calle 2a. y como a 175 varas.

Parece que como es una ruina colonial y aquí son escasas; previas algunas reformas y la dotación de servicios sanitarios, se va a conservar pues los turistas siempre se fascinan con esas edificaciones y ven que también aquí se aplica muy bien la reciente ley de casas de alquiler.

Otra de las tareas que emprenden las Sanidades es la inspección de hoteles de 2a. y 3a. clase, pues han llegado reportes que en ellos se ha encontrado el microbio de la tifoidea. Y como el Irazú nos tiene amenazados, los dueños de esas fondas, para seguridad de los pasajeros, sólo ocupan divisiones de gangoche. Cuestión de seguridad, nada más!

Anúnciese en La República

POR EL CAMPO MISIONAL

En torno de una nueva Iglesia de Madagascar.

Antsirab, (Madagascar)—Por mandato del Vicario Apostólico de Madagascar, uno de sus miembros emprendió en 1926 la construcción de una nueva iglesia, en sustitución de la primitiva que se levantaba en el lugar que fue la cuna de aquella misión. Hubo que vencer no pequeños obstáculos para la recandación de los fondos necesarios, dada la pobreza extrema en la que viven los indígenas. Tampoco faltaron críticas injustas, cuando recurrióse a la generosidad de los católicos europeos. ¿Por qué una nueva iglesia? se preguntaban algunos. ¿No basta la antigua? Sin embargo, el misionero con tenacidad digna de la mejor causa, llevó a cabo su obra que fue inaugurada a fines de 1932.

Veamos ahora los resultados. Desde el 18 de diciembre, fecha de la inauguración, hasta el 25 de marzo pasado, diéronse en el nuevo templo cuatro tandas de Ejercicios Espirituales. Y dada su capacidad, pudieron asistir a dichos actos un total de 2.470 ejercitantes, maestros y catequistas, niños de las escuelas y hombres y mujeres. En la fiesta de San José, congregáronse asimismo en la nueva iglesia, tanto en la función de la mañana, como por la tarde, unos 3.000 fieles. Y en el período citado de tres meses, aproximadamente, se han distribuido allí 23.900 comuniones.

Labor tan admirable no hubiera podido realizarse, cier-



LAS PASTILLAS ORIENTALES

LE QUITAN ESE

DOLOR DE CABEZA

Como con la mano

tamente, en la antigua Capilla-choza, tan reducida como miserable. Las estadísticas anteriores son la mejor respuesta para quienes preguntaban el por qué de la nueva construcción.

El Malabar, semillero de vocaciones misioneras

Verapoly, India.—Ocho nuevos sacerdotes acaban de terminar sus estudios en el gran Seminario de San José de Alwaye, dirigido, en la diócesis de Verapoly, por los Padres Carmelitas de la Provincia de Navarra. Inmediatamente, todos ellos pusieron a disposición de sus respectivos Prelados. Son ya una pléyade los sacerdotes indígenas que vanse formando en el citado centro docente y que hoy trabajan, con celo y entusiasmo admirables, en las regiones diferentes de la India.

El Malabar se ha revelado como un semillero de vocaciones, sobre todo, misioneros. Pasan del centenar los jóvenes de ambos sexos que, desde 1929 a 1932, han iniciado la labor evangelizadora en los diferentes territorios, escasos de personal. De día en día, van brotando nuevas vocaciones. Los Prelados, sin embargo, por falta de medios económicos, vense en la imposibilidad de aceptar todas las demandas de admisión.

El problema preocupa hondamente a las altas autoridades religiosas de la India. Y ante el temor de que se pierdan muchas de esas vocaciones, se trata de abrir un nuevo seminario misionero.

(Agencia Fides)

ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP Co.
(LINEA HOLANDESA DE VAPORES)

M. S. "VENEZUELA"

Saldrá de Limón para puertos europeos el 14 de Julio de 1933
llevando Carga y Pasajeros

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes, dirigirse a

AGENCIAS UNIDAS S. A.

San José - Agentes Generales - Limón

DEPARTAMENTO DE OBSTETRICIA DEL HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

Bajo la dirección del DOCTOR BEECHE funciona la CLINICA PRE-NATAL cuyo objeto es, establecer el diagnóstico del embarazo, reconocer sus complicaciones y aconsejar a la gestante las medidas higiénicas que requiere su nuevo estado.

Todos los días hábiles de las 8 a las 10 de la mañana.

EL SUPERINTENDENTE

NUESTRO MUNDO SOCIAL

Traslado de residencia

Han trasladado su residencia de Paraíso a esta capital don Eduardo Bonn y su señora doña Hortensia Gallejos de Bonn.

Aniversario de boda

Hoy hace un año contrajeron matrimonio en Nueva York el estimable caballero don Felipe González Drets con la gentil señorita Anita Piza Lara. Enviamos nuestras felicitaciones a los esposos Drets Piza, deseándoles muchos años más de felicidad.

De Europa

Próximamente llegará al país, procedente de Europa el joven Hernán Sáenz González, quien coronó con éxito sus estudios comerciales. Regresa el joven Sáenz después de 10 años de ausencia. Anticipamos nuestra cordial bienvenida, al país donde tanto se ha echado de menos.

Paseo a Echeverría

Esta mañana a las nueve el primer año D. del Colegio de Señoritas salió a pasar el día a una finca de Echeverría, donde gozarán de la hermosa playa de natación y luego de un almuerzo frío, bajo los árboles. No me da pena decir que estoy envidiosa del I año D, lo mismo que el resto de LA REPUBLICA.

Hogar de gala

Se encuentra engalanado el hogar de don Fernando Pacheco y su señora esposa doña Angela Rojas de Pacheco, con el nacimiento de un hermoso bebé. Es este el primer varón, que sin duda será el orgullo de la familia y el que cuidará a sus hermanitas. Felicitamos a los esposos Pacheco Rojas deseando al pequeño una vida llena de dicha.

Gerardo Mc-Adam Revelo

(Homenaje póstumo a su memoria por José Manuel Acevedo.)

Una ley de Solón, prohíbe hablar de los muertos...!

Sin embargo, el sentimiento humano, acorde con las frecuentes modulaciones del espíritu, admite todo cuanto el pensamiento escrito o hablado quiera decir, en homenaje sincero y rendido de las virtudes con que, cual simiente de amor y de bien, supieron regar la senda de la vida material, los seres queridos o personas afectas, que en alas de Atropos, remontaron el vuelo hacia la vida espiritual que llaman Eterna...

Ha muerto Gerardo Mac-Adam Revelo, a la mitad de la jornada; cuando apenas la potencialidad máxima de la materia comenzaba a producir todo el acervo vigorizante que da de sí el hombre mayor por su edad; pero cuyo organismo y constitución despiden savia de juventud y alientos de ciclope.

La muerte de este importante miembro del sector humano puntarenense, ha causado profunda consternación en el corazón de la sociedad de este puerto:—tal acontecimiento ha llegado al alma de sus empresas, como el eco estruendoso que produce el rollo corpulento al desplomarse en la montaña ubérrima; y en el tinglado donde es cruda la lucha y áspero el bregar, allí se echa de menos el brazo fuerte del noble amigo, en su misión elevada que practicaba pleno de íntima satisfacción, de levantar al caído y de propulsar el espíritu del obrero o del trabajador, a veces abatido por los vientos de la adversidad.

Distinguido viajero

Próximamente ingresará al país procedente de New Orleans, donde terminó con gran éxito sus estudios en dentistería, el joven Saturnino Medal, que viene a radicarse en esta capital al lado de su padre el señor Ministro de Honduras don Saturnino Medal. Anticipamos nuestra bienvenida al apreciable viajero deseándole una grata permanencia en ésta.

Viaje de un joven estudiante

Parte en fecha próxima para los Estados Unidos, donde ingresará a un colegio a efectuar sus estudios el joven Edgar Jiménez Jiménez. LA REPUBLICA desea a Edgar muchos éxitos en sus estudios.

Natalicio

Felicitamos muy atentamente al apreciable caballero don don Federico Rohrmoser Lahmann, que celebrará mañana su natalicio, deseándole muchos años más de vida en unión de su esposa e hijos.

Operada en Alemania

Por cable recibido por sus familiares, en esta capital, nos fué comunicada la noticia de haber sido sometida a una delicada operación en Alemania la estimable señora doña Ester Pinto de Armhein, con magníficos resultados. Hacemos votos para que la ciencia logre el resultado deseado, y regrese la señora de Armhein.

Viajeros

Salen mañana para Limón don Fernando González Herrán, su señora doña Claudia Salazar y sus niñitos.

Para la finca «El Cacao» partió don Gonzalo Castro Herrera.



Doña ELENITA VELAZQUEZ DE BURGER

Una novia rodeada de una aureola de simpatía lo fué el domingo pasado, al efectuar sus nupcias con el caballero don Alois Burger, la señorita Elenita Velásquez.

Los nuevos esposos salieron el mismo día para Europa a efectuar su viaje de bodas de donde regresarán para fijar su residencia definitiva en esta capital. A las muchas congratulaciones que recibieron nos permitimos unir la nuestra muy cariñosa.

Partieron ayer en jira de inspección y paseo para la Isla de San Lucas, el doctor Mollo y sus hijos Larry y Laurence que pasan en esta capital sus vacaciones.

A pasar una temporada en San Isidro de Coronado partieron el doctor don Roberto Quesada, su señora esposa y sus niñitos.

Parten mañana para Limón con el fin de tomar parte en los festejos que la Colonia Americana y la sociedad del puerto han organizado para la celebración del 4 de julio, las señoritas María Ponce, Katharine Pirie, Mr. Lelan Lee y doña Hilda Pontón de Lee, Mr. y Mrs. Satherswaith.

Procedentes de San Isidro de Coronado, pasan unos días en la capital don Jorge Cardona, su señora doña Alice Hine de Cardona y sus niñitos.

En la mañana de ayer salieron para Bonilla los señores Lic. don Leonidas Pacheco, Lic. don Carlos Brenes e Ing. don Santos León Herrera, Secretarios de Relaciones Exteriores, Hacienda y Gobernación respectivamente. Fueron a visitar al Señor Presidente de la República.

Hoy llega de su finca en Aquiares don Howard Lindo.

En fecha próxima parte para Perú nuestro joven amigo don Fernando Bonilla Castro.

Con el fin de visitar la Exposición de Chicago parte para los Estados Unidos don Oscar Fischel.

Para su finca en Vuelta de Jorco partió don Gonzalo Quirós.

De la región del Atlántico vino a esta capital el joven don Bernardo Van der Laet.

Enfermos

La señorita Ema Montealegre Quirós se encuentra un tanto delicada de salud.

La bella señora doña Carmen Santos de Rodríguez, guarda cama.

Ha restablecido doña Jacinta Mora de Pérez.

Un poco mejor se encontraba esta mañana el niñito Hernán Piza Keith.

Continúa delicado el joven Vernor Lines.

La apreciable señora doña Vera Field de Soto se encuentra un tanto indispueta.

Ha restablecido el joven Pedro Loria.

El niñito Luis Roberto del hogar de don Luis Gallegos Iglesias y doña Marta Chacón de Gallegos, ha estado un tanto enfermo.

Muy delicado se encuentra el apreciable caballero don Emilio Dorsam.

Mejor el niñito Alvarito Cardona Hine.

El caballero don Félix Echeverría Pérez, se encuentra bastante indispueto.

Sufre algunos quebrantos en su salud la estimable dama doña Mercedes Arrea de Rodríguez.

Indispueta la joven señora doña Paulina González de Fernández.

Enfermo el niñito Roberto, del hogar del doctor don Luciano Beeche y su señora doña María Solera de Beeche.

Enfermo el niñito del hogar de don Guillermo Esquivel Sáenz y doña Margarita Iglesias.

Continúa de gravedad, aunque ha tenido una ligera mejoría el caballero don Franklin Jiménez Delgado.

La niña María Cecilia Ramírez Vargas, que fué sometida ayer a una delicada operación en el Hospital, se encuentra hoy mucho mejor.

Felizmente va mejorando nuestro amiguito Rodrigo Facio Brenes.

Los hijos del doctor Solón Núñez continúan muy delicados de salud.

La velada de hoy

El Athletic representará hoy su magna revista en el Teatro Nacional. Ya dimos cuenta ayer del programa a desarrollar.

Como novedad hemos de comunicar que el notable primer actor nacional Alberto Castillo ha sido llamado por este centro social a tomar parte en ese festival artístico.

La Revista ha ganado ciento por ciento con esa adquisición y ya podemos asegurar el triunfo del espectáculo.

Castillo en escena y la sala delirante de entusiasmo.

San José Tennis Club

Con motivo de tener lugar esta noche la velada en el Teatro Nacional, se suspenderá hoy la Academia que todos los jueves se celebra en este Club.

Club Amón

Nos comunican que próximamente este alegre Club llevará a cabo una fiesta, en la casa de una de las señoritas socias.

Club A. L. A.

Anoche tuvo lugar una reunión de este simpático club integrado por bellas y distinguidas señoritas y jóvenes de esta ciudad, en la casa de habitación de don Oscar J. Pinto.

Concurrieron todos los socios y socias acordándose llevar a cabo un paseo el próximo domingo a la quinta de don Ricardo Batalla en San Antonio de Desamparados. Después de la reunión se improvisó un animado baile que se prolongó hasta pasada la media noche.

Interesantes informes de don Carlos Mora Coto con relacion a la Clinica Infantil de Tres Rios

En vista del reportaje publicado en *La Prensa Libre* del 3 de los corrientes, de don Tomás Malavassi S., refiriéndose al proyectado impuesto sobre el café producido o beneficiado en este Cantón y que actualmente está siendo estudiado por la respectiva Comisión en el Congreso, hemos visitado al importante vecino don Claudio Mora Coto, Director de la Escuela y miembro de la Junta de Caridad, para saber la impresión que había dejado en su ánimo dicho reportaje, y contestando a nuestras preguntas nos dijo más o menos lo siguiente:

No es poca la disolución que sentimos los miembros de la Junta de Caridad, mis compañeros que han trabajado durante varios años, ya que no los pacientes de la Clínica Infantil que no se dan cuenta al leer las declaraciones del señor Malavassi S., en «La Prensa Libre». Digo tal cosa porque se comprenderá cuántos han sido los desvelos de la Junta para sostener de una manera,—que a la verdad deja mucho que desear—los gastos cuantiosos que una institución como la Clínica demanda.

Desilusión digo, porque no cabe pensar de otra manera, después de tantas tentativas para mantener en servicio constante esta institución, bajo la indiferencia de los capitalistas nativos y de los acaudalados en este lugar, en donde han forjado capitales fabulosos: que parecen desconocer el mal del pobre y la angustia y miseria aun de sus mismos peones.

Tres años ya, lleva de existencia y aún no logra la clínica ser mirada como merece, ni siquiera de inspirar frases de cariño, en apariencia al menos, de la gente cuya cultura se cuida más del bien parecer. Han medido siquiera su importancia? Les preocupa acaso? Menos mal, como bien se comprende, en casos que si ciertamente no nos dan, tampoco nos quitan.

Pero es muy sensible, que después de haber estado en el borde del fracaso la Clínica, sin que nadie se doliera, de ver ahogado en la indiferencia y en la incompreensión un ideal tan inusitado en todo tiempo, vengan ahora a querer darle consejos a los diputados, cuyo criterio se ha venido ahora a ilustrar aquí

mismo, a base de estadísticas y con bien fundados cálculos sin medir remotamente el daño que podrán ocasionar a los niños.

Sabemos que los pretendidos 5,000 ó 30,000 colones que la Junta recibirá por concepto del impuesto, tiene asustados a muchos sin haber estudiado con sentido común, por lo menos, las infinitas aplicaciones que podrá tener no esa pequeña suma, sino triple o cuádruple en la enormísima cantidad de niños que andan sucios, mal vestidos y con hambre por nuestras calles y que tienen derecho a vivir, a que nada les falte, justamente en esta edad de impotencia y debilidad y cuán a menudo de desamparo.

Creemos poca toda cantidad que se invierta en los niños de Tres Ríos, creemos humano y patriótico defenderla, pues es irónico que el pueblo más rico de Costa Rica, por la cantidad y calidad de su producto, respire miseria y se muera de hambre. Bien pueden los señores bien intencionados de la localidad estudiar los problemas relacionados con la salud o lo que quieran, pero no a costas del niño, que sería cruel.

Muchos son los problemas a resolver en los cuales hace falta más que dinero, comprensión y desinterés. Sin ir muy lejos, el de la leche por el cual clama la Escuela hace años; el problema básico de la infancia que será una eutopia mientras estos empeños se aprecien con la sindéresis del rico, que apenas ve sobre este aspecto el precio de la leche, llegando a veces en la meseta, a basar sus cálculos hasta C. 0.40 céntimos por botella.

De ahí que 5 o 30 mil colones para los niños en quienes nadie se fija porque son el pueblo, les parezca mucho a algunos y hasta los asuste, no sabemos por qué motivos, y parezcan sus contrarios en hora tan inoportuna a un proyecto que será la salvación de cientos de párvulos que por ahora no son sino candidatos a los sanatorios y hospitales en el mejor de los casos, cuya vida es una carga para ellos y una ironía para la Sociedad. Hasta aquí las declaraciones del Sr. Mora Coto que constantemente fue interrumpido por subalternos y particulares en asuntos de servicio.

J. PIEDRA C.

SASTRERIA AMERICANA

Para caballeros distinguidos

75 varas al Oeste del Parque Morazán (Avenida de las Damas)

Desde las barras del Congreso

(Viene de la 1a. página)

ga \$25,000 para la construcción de un Palacio Municipal en San Isidro de Coronado, que fue rechazado en tercer debate.

Hechas las explicaciones por el Sr. Vargas, la revisión fue aprobada y el proyecto en tercer debate.

Cañería de Aranjuez

Se le dió tercer debate al proyecto que destina \$80,000 para construir una cañería directa para el Barrio de Aranjuez, previa aprobación de una moción del Sr. Jiménez Ortiz para conectar el servicio sanitario de la Escuela República de México—la de Aranjuez—con la red general de cloacas.

El trabajo se hará preferentemente del renglón destinado a los sin trabajo.

Pensiones, 3er. debate

1a. La de doña Mercedes v. de Loáiciga (traspaso de la de que disfrutaba su esposo Ramón Loáiciga, músico de muchos años de servicio) aprobada por 27 bolas contra 7.

2a. La de doña Josefa Sánchez v. de Cordero (traspaso de la de que gozaba su esposo Pilar Cordero). Aprobada por 26 contra 7.

3a. La de Ramón Bolaños, portero desde los primeros tiempos del Padre Benito, en Santo Domingo, aprobada por 25 contra 7.

4a. La de Luisa Campos v. de Venegas, rechazada por 19 contra 12. Deja interpuesta revisión el diputado Jiménez Ortiz.

5a. La de doña Angélica Guardia v. de Lizano. Su pensión le fue otorgada por... \$200.00; pide que se le rebaje a \$150.00, pero sin las rebajas de Ley. Aprobada por 23 contra 10.

Impuesto de Importación

La Secretaría de Hacienda hizo una consulta al Congreso respecto de la Ley proteccionista que gravó la importación de maíz y frijoles pero que disponía que automáticamente esta alza de aforo desapareciera cuando el maíz y los frijoles se vendieran en plaza a más de \$80 y \$175 respectivamente.

La Comisión de Hacienda, inspirada en los mismos propósitos de la ley original, pide la derogatoria de la parte de ella, en que dispone la caída automática del alza del aforo.

Impuesto de Timbre

La Comisión de Legislación informa favorablemente en una iniciativa del Diputado señor Herrera que reforma la ley correspondiente en cuanto cobra un impuesto mayor a los derechos pro-indiviso, en el Registro, que a las fincas o inmuebles totales.

Sueldos de Medicos

La Comisión de Salubridad informa de acuerdo con la iniciativa que pide elevar a \$300 los sueldos de los Médicos de Pueblo de Cañas, Tilarán y Abangares. Se funda el dictamen en la razón clara de que hay que pagar mejor las funciones de los médicos que desempeñan su cometido en lugares apartados.

(Comentario inmediato)

Qué más quisiéramos que desplazar a unos cuantos mediquitos—fisicazos a cantones remotos, ya no sólo por la salubridad de esos confines sino por la tranquilidad... pues por la tranquilidad pública. Pero séquelos Ud. de San José? ni a cañonazos!

Estudiantes de dentisteria

Dictamen de la Comisión de Educación Pública acerca de una consulta de la Secretaría de Educación en que pregunta si los estudiantes de Dentisteria pueden quedarse especializando sus estudios.

El dictamen se resuelve por la afirmativa ya que estos educados fueron no solamente

a hacer su profesión de dentistas sino, de acuerdo con la ley, a prepararse para venir a fundar, como Profesores, la Escuela de Dentisteria.

Dobles Segreda dictaminador, explica el dictamen. Estos no son los estudiantes corrientes que van a hacer una profesión. Sus becas especiales que fueron concedidas para que además de los estudios comunes se especializaran y vinieran a servir como profesores de la Escuela de Dentisteria. Así lo dicen las leyes respectivas y lo dicen reflejando una aspiración general: la de llegar a formar la Universidad.

Sólo seis meses se piden de exceso y según una referencia que lee de un Rector de Universidad donde hace sus estudios uno de estos becados, les son indispensables.

Moreno Cañas está de acuerdo con el dictamen, pero cree que, más bien, es corto plazo el de seis meses para hacer una especialización y sugiere que sea alargado.

Albertazzi expresa que la Comisión creyó lo que el doctor Moreno, pero limitó a seis meses por el temor de que el aspecto económico le pusiera tropiezos al proyecto.

La Comisión modifica su pronunciamiento en el sentido de que se diga que estos estudiantes podrán hacer estudios hasta por un año más, y en esa forma es aprobado el dictamen y votado en primer debate.

Se comenzó a leer, pero se dejó para ser discutido en la sesión siguiente, el dictamen de la Comisión de Hacienda sobre la compra por el Banco Internacional de la Imprenta Nacional y de una faja de la Comandancia de Plaza, para la ampliación de su edificio.

Después de seis meses de la cosecha hay todavía muchos finqueros a los cuales no se les liquida el café.

Como suena: En Tarrazú y Dota muchos pequeños productores de café, no han sido liquidados.

Cierto es que se les ha abonado alguna buena parte, pero no la total y esta situación ha traído ya algunas protestas. Se han hecho representaciones ante los beneficiadores para ver si se acuerda ya la liquidación final.

El café tarrazuco y el marrience, sobresalen por su exquisito aroma, por su café de altura y ha logrado buenos precios.

Y con razón todos quieren que les llegue el último centavo para poder pasar la temporada del invierno que allá es de gran inactividad por el cierre de caminos que impide la movilización de las cosechas.

Movimiento Diario

DIA 5

Hospital

Entradas 37.

Salidas 29.

Nacimientos

María Felicia, de Víctor Manuel Umaña y María Celestina Pérez.

María del Carmen, de Carmen Arroyo.

Zaida, de Irma Ortiz.

Ligia, de Guillermo Gómez y Nelly García.

María Elena, de Joaquín Céspedes y Carmen Carrillo.

Alvaro, de Rufino Oviedo y Consuelo Solís.

Juana, de Rosa Brizuela.

Defunciones

Flor Crisanta de la Trinidad Bustamante, 2 meses, 21 días, Merced.

Rafael Victor Vargas, 26 años, 10 meses, 21 días, Merced.

José Jorge de la Trinidad Zúñiga, 1 año, 3 meses, 1 día, Hospital.

Omar Edgar de la Trinidad Alvarado, 2 meses, 25 días, Merced.

Vapores

Puntarenas, 3 de Julio.—Ayer a las 22 hs. zarpó para San Francisco vía puertos intermedios el vapor inglés Pacific Reliance, de 4120 tons., Capitán H. J. Young, tripulantes 52, despachado por F. J. Alvarado & Co. Carga 2000 racimos de bananos para San Francisco, 1650 para Seattle, 2025 para Vancouver.

Los Fantoques Humanos en el Teatro América

Repetimos que estos apuntes, nada tienen que ver con la empresa del Teatro América, en cuanto pueda juzgarse que son crónicas de propaganda a tanto por pulgada. Son notas de buen humor encaminadas a llamar la atención del público hacia un espectáculo que en realidad vale la pena por la artística presentación, por la curiosidad extraordinaria que revela y por la simpatía que inspira como obra de una sola familia, que concentra la atención toda de su vida, a perfeccionar su habilidad en el manejo de las cuerdas que mueven los Fantoques Humanos.

Hemos visto dos representaciones igualmente interesantes. El viaje de Nápoles a Nueva York está lleno de escenas preciosas, además del decorado que es excepcional-

admiramos la gracia y el arte con que son manejados los fantoches. El Caballero de Gracia, los ratas, la sirvienta, la autoridad, todo está representado con un arte exquisito.

Luego se presentan regularmente, como fin de fiesta, diferentes números de variedades entre los cuales hay tres que llaman poderosamente la atención. El maestro Paderevsky al piano con detalles increíbles por tratarse de un muñeco: recorre el teclado como cualquier gran pianista y hasta mueve, al compás de la música, sus diminutos dedos; al sentarse se echa hacia fuera del banquillo las faldas del frac; se limpia la cara con un pañuelo, revisa las hojas de la música impresa y les da vuelta con una gracia especial. Aparece luego una tiple, y al principiar su roman-



mente artístico y lujoso. El italiano jefe de la familia, la señora, el hijo y el amigo, están caracterizados a la perfección en sus movimientos y hasta en sus gestos, pues hay que saber que estos muñecos dan a veces la impresión de ser personajes de carne y hueso. El jefe de la familia que se las pone sin aplachar, tiene un sueño de diablos azules, que es algo notable, especialmente cuando se le aparece la enorme culebra que tiene los mismos movimientos de las que todos hemos visto. Hay un gato con los ojos alumbrados por dos focos eléctricos y un perrillo que mueve la cola con entusiasmo. Durante el viaje en alta mar, uno de los muñecos canta una romanza y en realidad parece que quienes lo manejan son ventrilocuos, pues localizan la voz exactamente en el sitio donde los muñecos trabajan, dando así la impresión de que son los mismos Fantoques los que hablan o cantan. Por una de las ventanas del camarote, que da al mar, se asoma de cuando en cuando un fantocha mareado, que hace las delicias de la concurrencia con los graciosos movimientos de cabeza, mirando hacia todos lados y agachándose para botar lo del mareo. En alta mar, el vapor, que tiene hasta humo y sirena, se va levantando y aparece el fondo del mar con su multitud de peces, corales, plantas marinas, tiburones—uno de los cuales se traga un naufrago—y moluscos que se mueven con la misma rapidez de los auténticos.

El barco va llegando a Nueva York y la decoración del fondo, al moverse lentamente, va mostrando las costas, la Estatua de la Libertad, el puente de Brooklyn, etc.

Otra representación que vimos fue La Gran Vía donde

za, hace con el pié un movimiento divertido para acomodar la cola del vestido. La Mistinguette también merece reseña aparte, especialmente por la orquesta de muñecos que la acompaña. El Director es como todos los que hemos visto en las óperas, de movimientos exagerados, de grandes entusiasmos musicales. Los violines dan la sensación de ser músicos verdaderos y uno que toca el trombón, la coge con el músico que tiene su asiento adelante y cada vez que estira el instrumento le pega en la cabeza provocando la protesta del agredido, que es un flautista. El apuntador no cesa de moverse y a veces, es tal su entusiasmo, que hasta se sale de la concha. La escena final que representa el Luna Park, es preciosa: todos los aparatos de diversión son eléctricos y muy bien iluminados y al frente hay dos corredores en bicicleta.

Esta breve reseña acaso sirva—ese es nuestro deseo—para llenar el Teatro América, porque es en realidad un espectáculo que no puede verse con frecuencia. Hay que poner en su organización, en su estudio, sus detalles y su práctica, toda una vida, que no otra cosa han venido haciendo desde niños estos señores y señoritas Salici que tanta simpatía inspiran.

Triste aniversario

Hoy hace 3 años que dejó de existir el recordado joven Juan Vargas Muñoz.

Amigo dilecto y esforzado luchador, surgía ya por su esfuerzo honrado, cuando una tragedia, que no quisiéramos recordar, cortó el hilo de sus días.

Renovamos en esta fecha nuestro sentido pésame a la apreciable familia del extinto, y muy particularmente a nuestro amigo don Antonio Artinechea.

MUNICIPALIDAD DE SAN JOSE

LICITACION CEMENTO

La Intendencia Municipal recibirá propuestas hasta las 15 horas del 10 de Julio en curso, para la provisión de 5,000 (cinco mil) sacos de cemento, de marca reconocida como buena, en perfecto estado. La entrega comenzará a efectuarse inmediatamente después de adjudicada la licitación, a razón de 1000 (mil) sacos por día, como minimum. El precio deberá ser por cada cuatro (4) sacos puestos en el Almacén Municipal, y el valor total será pagado al contado en Bonos Saneamiento 1932. La Municipalidad se reserva el derecho de aceptar la propuesta que más convenga a sus intereses, o el de rechazarlas todas.

Los sobres que contengan las propuestas, deberán llevar la leyenda: «LICITACION CEMENTO PARA ENTREGA INMEDIATA», debidamente cerrados.

San José, Julio 6 de 1933.

CARLOS LARA, Intendente Municipal

Los Tratados Centroamericanos...

(Viene de la 1a. página)

más generosos propósitos, era en algunos puntos inaceptable para El Salvador por cuanto lesionaba o contrariaba, ya no sólo la abstracta soberanía nacional, sino principios básicos de la Constitución Política.

Se creyó allá que si el Código Político definía claramente las condiciones requeridas para ejercer la Presidencia de la República, no podía consentirse en la aceptación de un Pacto Internacional que venía a variarlas y a limitarlas, porque ello sería llegar a la conclusión absurda de que la Constitución puede modificarse automáticamente.

Estas y muchas otras reflexiones movieron a la Asamblea Nacional de El Salvador a ratificar el Tratado, pero con la reserva de que no aceptaba, del artículo 2.º, más que una parte del inciso primero; en otras palabras: que rechazaba el párrafo con que iniciamos estas líneas; y el Decreto Legislativo así extendido, se comunicó a nuestro Gobierno «acompañándose a la nota correspondiente, con la indicación necesaria hecha en ella, el Diario Oficial que lo registraba», todo en conformidad con el artículo 19 a que antes aludimos.

¿Se hizo la notificación de rigor?

El Gobierno de Costa Rica notificó, como era de su deber, las reservas que hacía El Salvador a los otros Estados signatarios? Tenemos que pensar que sí: era de gran importancia la reserva opuesta y eran grandes la responsabilidad y la confianza de nuestro Gobierno al haber merecido el honor de señalado como el centro de las ratificaciones, para suponer que hubiera dejado de cumplir tan importante cometido. Pero si, aún inexplicablemente, nuestro Gobierno hubiera encarpetado tal comunicación y no la hubiera hecho conocer de los otros Estados, en qué podría ello perjudicar a El Salvador? El Gobierno cumplió las prescripciones del Tratado en cuanto a notificar el rechazo de una de sus estipulaciones y si a tal rechazo no se le dió la tramitación debida, es asunto que no puede inquietarlo y mucho menos dañarlo.

Lo esencial de esta discusión

Ya analizaremos a su hora cómo, aun cuando El Salvador hubiera aceptado íntegramente el Pacto, ninguna de sus cláusulas podía impedirle el acceso al Poder a su actual Presidente; pero antes de llegar a tal demostración creemos que es de fundamental interés probar que al Gobierno del General Hernández Martínez se le está imponiendo una norma que, en su oportunidad, el Gobierno de aquel país rechazó.

En cuanto a Pactos y contratos, lo mismo en las relaciones de individuo que de Nación a Nación, no hay sino un lazo, un único lazo que obliga y compele al cumplimiento: el consentimiento; y esto, que es de las primeras letras del derecho, se quiere desconocer en la pretensión de imponer a El Salvador el cumplimiento de la cláusula de un Tratado en que absoluta y categóricamente no consintió.

Continuará

La situación política de Nicaragua

San José 6, de Julio de 1933.

Señor Director de LA REPUBLICA

Muy respetado y apreciable Sr. Director.

Varias veces he sido sorprendido por noticias sobre Nicaragua, publicadas en los periódicos de esta capital, en las cuales se trata de hacer más penosa la difícil situación porque atraviesa aquella república, abultando las dificultades que existen entre el actual gobierno y las diversas tendencias políticas, que después de la desocupación del territorio por las tropas americanas, han brotado, como consecuencia de la libertad que esta desocupación ha traído al país. Y digo que me han sorprendido, porque lo más natural es esperar de los nicaragüenses mayor ecuanimidad en el proceder, dadas las delicadas circunstancias económicas que existen; y a la resolución de los problemas económicos debían dedicarse todas las actividades haciendo a un lado los intereses banderizos.

La última noticia publicada ayer, anunciando una revolución en aquel país, me impele a dirigirme a Ud. con el objeto de hacer algunas observaciones sobre la actual situación, para que puedan comprenderse los rumores, muchas veces infundados, que se hacen correr y se acogen, quizás de buena fe, por la prensa, pero que indudablemente son dañosos para aquel país y aún para los vecinos centroamericanos, en estos momentos en que la crisis mundial está poniendo en el tapete nuevos programas políticos y sociológicos, ya de este propio continente, así como de Europa y del resto del mundo. La intervención americana en Nicaragua ha dejado a los partidos políticos de aquel país, en un estado de anonadamiento, y aún continúan inconscientemente la misma rutina de sometimiento, y sin tener el peso, continúan doblando el espinazo, por hábito. Pero hay fuerzas que se mueven y laboran en el campo de la realidad

y van levantando a los ciudadanos de su postración servil, haciéndoles ver que pueden erguirse sin peligro al látigo, debido a que en la Casa Blanca de Washington, se observa una conducta honesta y justa por el Presidente Roosevelt; y Nicaragua, poco a poco irá recobrando su soberanía económica, merced a los que aún levantan la voz y enseñan a los sometidos el camino de la liberación, venciendo temores y servilismos endémicos.

Todos los problemas políticos en Nicaragua están relacionados con el problema económico, y éste no se resolverá sino a base de completa soberanía. A esta labor deben dirigirse todas las actividades de los nicaragüenses y no lo podrán conseguir por medio de revoluciones y de violencias, sino por la acción civil valiente y patriótica, firme y desinteresada.

Los hombres que actualmente juegan papel en los acontecimientos de aquel país están poniéndose a prueba, y confío, plenamente, en que tanto el Dr. Sacasa como el Dr. Espinosa y los jefes del Conservatismo, al fin y al cabo triunfarán sobre sus propios y personales intereses, y se conducirán por el camino del más puro y honorable patriotismo, que es el único que puede vencer la presente crisis. Las dificultades aparentes en la actualidad, irán desapareciendo, cuando todas las tendencias se convengan de la necesidad de la cooperación para la salvación de la patria; y el viaje del Sr. Ministro de Hacienda a los Estados Unidos será factor en este sentido, pues podrá observar allá la verdadera situación de las relaciones entre ambos países, llegando al convencimiento de que son los elementos autóctonos y de real valor social los que se tienen que tomar en cuenta para que se realice la cooperación nacional. Pero confío en que no se llegará a la violencia.

Agradeciéndole su publicación, quedo su atto. y S. S.

M. FRANCISCO TJEJINO

CORRESPONDENCIA DE EUROPA

Dollfuss teme que Austria se convierta en un campo de batalla, donde combatirían Alemania y la pequeña entente

Italia considera que Croacia debe unirse, bajo un régimen autonómico, a la confederación de Australia y Hungría, dirigidas por un monarca

París, junio.—El Ministro de Negocios Extranjeros, M. Paul Boncour, sostuvo esta tarde una larga conferencia con el Embajador del Reich Alemán, Koester, deliberando sobre la situación existente en la Europa Oriental, y la posición que el Reich lleva en Austria. No se ha hecho público el tema de que trataron considerándose que se ha llegado a una forma de inteligencia, para que cese, en alguna manera, la lucha de turismo y comercio que entre los dos países se mantiene y que es un serio obstáculo a la consolidación de la paz continental. Boncour recordó a Koester, que el pacto de las Cuatro Potencias se encuentra íntimamente ligado a la cuestión danubiana, y que mientras no se resuelva ésta, no será posible llegar a ningún acuerdo de orden más general. La opinión existente en París es que Alemania se verá en la obligación de ceder, ante la presión que ejercen las restantes tres potencias del convenio, ya que si algún problema ha cooperado estrechamente a la consolidación de la amistad franco-italiana, es éste, el de Australia, el que más fuerza ha tenido en el ánimo de Mussolini, para decidirle a un acercamiento.

Italia, de ninguna manera cree que debe favorecerse el crecimiento de la «Gran Alemania», a expensas de Austria, puesto que ello sería razón para que Italia se sintiera amenazada por el Norte.

Se está estudiando cuidadosamente una fórmula para la restauración no tan sólo de la monarquía en Austria, sino también la unión austro-húngara, con los territorios actuales.

Mussolini es de parecer, no obstante, que la Croacia revierta a Hungría, que la tenía bajo su dominación, en forma automática, durante el período imperial. Los croatas aunque eslavos, sienten más con la civilización austriaca que con la servia. Dúdase, no obstante, de que el Rey Alejandro acceda a este pensamiento aunque no se opondría seguramente a conceder salida al mar por territorio croata a las potencias danubianas, siempre que se le diesen ciertas garantías.

La situación de todas maneras, lleva aparejadas complicaciones en los Balcanes, porque habrá que conceder la autonomía a Croacia, en la unidad tríplice, que tiene por cabeza el régimen de Belgrado.

Salió Dollfuss

Londres.—El Canciller Dollfuss, al salir hoy de Viena, declaró que su Gobierno tiene el deseo de sostener las mejores relaciones con el Reich Alemán, siempre que se comprenda la posición de Austria, que no apetece sino el man-

tenimiento de su independencia.

Añadió que no debía de confundirse su actitud hacia los nazis de Austria, con la hostilidad que ciertos grupos puedan sentir hacia el Canciller Hitler, puesto que «tratando de impedir las actividades de los nacionalistas en Austria, sólo ejercemos un derecho de nuestra política interior, que nadie podrá regatearnos».

Uno de los hechos que más han operado en favor del criterio del Canciller austraco, ha sido la conducta seguida por los hitleristas hacia los católicos de Baviera, que se juzga errónea, en cuanto a las consecuencias que pudiera tener para la Unión.

Conferencia con Paul Boncour

El Canciller Dollfuss sostuvo hoy una extensa conferencia con el Ministro de Relaciones Exteriores, Paul Boncour, respecto de la situación creada por la hostilidad declarada del Canciller Hitler y del Partido hitlerista, no sólo contra su Gobierno, sino también contra la independencia y soberanía de Austria.

Las noticias que de Londres y París lleva a Viena el Canciller es de que Francia y la Gran Bretaña, han accedido por fin a intervenir en el préstamo de \$ 42.000.000 destinado a la rehabilitación de las finanzas austriacas, conforme el acuerdo de Lausana.

Tanto la facultad de persuadir del diminuto Canciller austriaco, como el recelo de que la paz europea se altere abrumadoramente, han resuelto a los socialistas franceses al abandono de su actitud de hostilidad contra el mencionado empréstito.

Los periódicos socialistas de esta capital, dicen que es más conveniente cooperar a que Dollfuss castigue a latigazos a los hitleristas en Viena, a tener que entredárselas luego con éstos, en una situación que significaría para Europa, la vuelta de las amenazas de siempre en que Alemania llevaría la mejor parte.

Entrevista con Dollfuss

Londres.—En una entrevista concedida por el Canciller de Austria, Engelbert Dollfuss, al «Times» expone que aunque cree que «el Gobierno alemán no es responsable de la situación existente en Austria, siente el temor de que algunos elementos irresponsables penetren desde Baviera en territorio austriaco, creando una cuestión de amplísimas consecuencias políticas».

—Si tal ocurriese—dijo—tengo la certidumbre de que Yugoslavia y Checoslovaquia en defensa de sus intereses, invadirían también nuestro territorio, convirtiéndolo en teatro de una guerra en que las víctimas seríamos nosotros.

SASTRERIA

DOMINGO E. GARCIA

MORAVIA

En Moravia se acabó la crisis

La presencia es todo en la vida. Vista con elegancia y conseguirá empleo rápidamente. La crisis no nos afecta y queremos ayudarlo a Ud. a salir de ella.

Somos optimistas y tenemos fe en el porvenir de Costa Rica. Le hacemos vestidos en pagos semanales, dándole toda clase de comodidades.

DOMINGO E. GARCIA

MORAVIA

Se le señaló que el periódico de Hitler Voelkscher Beobachter se muestra conciliador, a lo cual no quiso hacer comentario alguno, mostrando, con su reticencia, que le resulta sospechoso el silencio. En Londres se asegura que el Ministro de Relaciones Exteriores del Reich Von Neurath, al ver en un periódico un artículo declarando que Hitler era propicio a un acercamiento, dijo que «nada puede hacer en Londres respecto a esta materia, porque la política de Alemania se resuelve en Berlín, sin consultarme».

Hablando sobre esto, Dollfuss dijo: «Conozco la posición en que se encuentra Von Neurath; empero la situación entre Austria y Alemania, es lo bastante alarmante, para que yo, en vista de la pasividad del régimen de Berlín, a poner solución a esto, reclame de la Sociedad de las Naciones, una actuación más enérgica, aunque me duela en mi condición de germano de tener que solicitar estipulaciones contra el Reich».

Proceso por traición

Viena.—Aunque se sentían temores de que los nazis se aprovecharían de las procesiones del Corpus Domini para cometer actos de terrorismo nada sucedió. Los oficiales del ejército, veteranos de la guerra, se presentaron en las procesiones con sus viejos uniformes imperiales y sus condecoraciones, en demostración de que sienten el deseo de revivir las viejas tradiciones austriacas. Los uniformes gris perla, introducidos como consecuencia del Tratado de Saint Germain, han desaparecido del escenario.

Durante la víspera de la festividad, sin embargo, los terroristas excavaron en las afueras de Viena, cortando los cables telefónicos que unen a esta ciudad con Italia y Yugoslavia. Además destruyeron los empates de 34 estaciones telefónicas de la ciudad.

En la cárcel central de Viena se encuentran consignados, ba-

Audición coral en el Raventós

Ya se está organizando la primera audición coral de los niños de San José.

Todos los maestros de canto graduados por don Daniel Zúñiga hacen ensayos.

Se ejecutarán canciones nuevas de mucho gusto.

Vendrán algunas secciones de escuelas de campaña para aprovechar los eficientes servicios de muchos hábiles profesores de canto como don José R. Araya, y don Alcides Prado.

¿ESTA USTED SANO?

Examine periódicamente

SANGRE ORINA y HECES

Laboratorio

— de —

Análisis Clínicos

Lic. Carlos Viquez

Teléfono 4114

Frente a las Oficinas de las Compañías Eléctricas

jo acusación de alta traición, 1142 directivos nazis, entre ellos 7 jueces, 81 burgomaestros y 37 oficiales de la gendarmería, que eran los elementos propiciadores del «putsch».

La epidemia de tifoidea

va tomando proporciones alarmantes y amenaza invadir toda la ciudad

Sin deseo de alarmar, pero sí como medida de prevención, tenemos que decir hoy que la epidemia de tifoidea que comenzó como un brote sin importancia en el Barrio de Aranjuez, ha invadido los Barrios González Lahaman, Luján, México y la parte suroeste de la ciudad.

Según datos oficiales podemos asegurar que los casos diagnosticados hasta hoy son 53; pero hay más de ochenta sospechosos.

La Jefatura de Sanidad Municipal ha desplegado una gran actividad para contener los avances de la epidemia y de sólo el barrio de Aranjuez se han extraído más de trescientos carretones de basura, dando medios e instrucciones a sus moradores para hacer la desinfección de sus caños y solares. Esas actividades se han extendido al González Lahmann, Luján, México, y demás, sin restricciones de ninguna clase en materia de gastos urgentes.

En el día de hoy se efectuará una reunión municipal extraordinaria con el objeto de oír al señor Jefe de Sanidad y poner en práctica el

plan que este facultativo aconseje.

Se sospecha que el agua de la capital está contaminada por filtraciones de los tanques viejos y conexiones con el agua de Montes de Oca que sean la causa de tal contaminación, por lo que resulta insuficiente el efecto del cloro que en estos últimos días se está poniendo en mayor proporción para combatir los peligros de la contaminación.

Lo que llama la atención en todos esos barrios es la falta de higiene en que viven, pues el acarreo de basuras que se está haciendo ahora con motivo de esta eventualidad, hace imposible que los carretones dedicados a ello, den a basto y es posible que en las horas de la tarde se pongan a trabajar los camiones municipales.

Es indispensable que nuestro vecindario se de cuenta de la importancia que tienen estas noticias, no para que se alarme y sí para que tome las medidas indispensables y practique las que le aconseje la higiene pública como ya se está haciendo por medio de avisos por la prensa.

SINTONICE SIEMPRE LA ESTACION

T. I. T. V.

del TEATRO VARIEDADES

CONTROLADA POR PACO MORAN

DIRECTOR TECNICO: GEO. CHAMBERLAIN,
El mejor radio técnico de Costa Rica

El comercio se encuentra quejoso por la lentitud con que la Sría. de Hda. resuelve sus reclamos

Un distinguido comerciante de esta plaza estaba esta mañana en las oficinas municipales, tratando de arreglar ciertas cuentas concernientes al pago de su patente municipal y se mostraba un poco molesto a causa de un problema que se le ha presentado también a varios otros comerciantes de esta plaza.

Es el caso que algunos de ellos tienen reclamos que hacer, y los han hecho, a la Secretaría de Hacienda con respecto al pago de la Patente Nacional. Pero seguramente por exceso de trabajo, dicha Secretaría resuelve esos reclamos con extremada lentitud y, mientras tanto está pendiente de pago la patente municipal, que no puede cancelarse porque, en virtud de un sistema de contabilidad sui-géneris, ambos se cobran en conjunto.

Y por esta circunstancia ellos se ponen en mora con la Municipalidad, lo que les impide ejercer sus derechos de patentados, y esto les perjudica.

El comerciante a que nos referimos estaba tratando de activar su gestión y explicaba al señor Intendente su caso, para buscar un camino que le permitiera ponerse dentro de la ley.

El señor Intendente le prometió interesarse en el asunto y arreglarlo a la mayor brevedad.

Tenemos a la venta

Talones de recibos de dinero y para alquiler, libretas de tiempo semanal y mensual, blocks de facturas, encontrará Ud. a los precios más bajos, en la Imprenta Gutenberg.

Centro Comercial

Almacén de Abarrotes, Vinos, Licores, Loza y Cristalerías.

Especialidad en

ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD

PRECIOS: LOS MAS BAJOS DE PLAZA

ALQUILAMOS:

Sillas, Loza y Cristalerías

Avenida Central

Edificio propio

Tomás Fernández F., Prop.

SECRETARIA DE SALUBRIDAD PUBLICA Y PROTECCION SOCIAL

AVISO AL PUBLICO

Con motivo de varios casos de FIEBRE TIFOIDEA, diagnosticados clínicamente, que se han presentado en esta ciudad, se recomienda a sus habitantes hervir el agua y la leche, destruir en lo posible las moscas y lavar muy bien con agua hirviendo las frutas y hortalizas que suelen comerse o abstenerse de comerlas.

Se suplica dar parte al Departamento de Epidemiología de esta Secretaría de los casos de tifoidea que se declaren.

San José, 29 de Junio de 1933.

Dr. ALFONSO ACOSTA G.
Médico Epidemiólogo.

Aires de Escasú

Vida religiosa

Las fiestas en honor del Sagrado Corazón de Jesús en esta parroquia, revistieron este año los caracteres de gran solemnidad. Desde la víspera se notaban los preparativos, en la construcción de cinco hermosos arcos que se levantaban en las calles: uno frente a la Iglesia a nombre del Apostolado de la Oración, el segundo con la leyenda «La Municipalidad de Escasú al Redentor del Mundo», el tercero, obsequio del importante vecino don Napoleón Chinchilla, el cuarto costado personalmente por los maestros, y el quinto por la apreciable familia Chávez Ramírez.

El Rosario de la víspera, fué muy solemne, cantado por las señoritas Electra y María Isabel Echeverría.

El viernes se vió invadido el templo, por un crecido número de gentes; en la misa de la mañana para cumplir con la comunión. A las 8.30, salió la gran procesión con la imagen del Corazón de Jesús, a los acordes de nuestra competente banda dirigida por el maestro don Benjamín Herrera y de un compacto coro de niños, cuyas melodiosas voces daban un acento de piedad encantadora. Niños bien preparados, recitaron bellas poesías en loor a Jesús. La Misa Mayor, fue suntuosa, la cantó el señor Cura ayudado de los presbíteros Chaves y Seuva. El Sermón lo dictó, Ramón de Olot, ilustrado capuchino, secretario del Obispo de Bluffiel, quien está de paso en Costa Rica, acompañando al Señor Obispo que está en Cartago, en la residencia de los padres capuchinos. Gustó mucho el sermón, por su forma sencilla y amena.

Las «Cuarenta Horas», fueron también muy solemnes, terminando con la espléndida visita de altares el domingo a las 3 p. m. en la que predicó el señor cura, enalzando la devoción del Sagrado Corazón de Jesús.

Merecen calurosa felicitación el señor Cura y el Apostolado de la Oración, y en especial la Presidente, la virtuosa y entusiasta señorita Domitila Roldán, doña Raquel Salvadores de Hidalgo, y la activa e inteligente señora

Electra Echeverría, y además merece el más sincero agradecimiento el señor maestro de Capilla, don Benjamín, que lo es de la filarmonía, por sus valiosos servicios prestados en esta grandiosa fiesta, de grata recordación.

Fiesta escolar

El domingo 2 de los corrientes, a las 13 horas fueron obsequiados los padres de familia de esta localidad, especialmente, los de los niños de 2º grado.

En la fiesta, que resultó muy lucida, tomaron la palabra las señoritas Tina Gutiérrez, maestra de mujeres y Victoria Jiménez, maestra de varones.

Felicitemos a los organizadores de tan simpática fiesta que redundará en el acercamiento entre el hogar y la escuela.

Visitantes

El domingo pasado estuvo de visita entre nosotros el señor don Víctor Dobles Sáenz.

Melcochas danzantes

El lunes 3 de los corrientes en casa de don Miguel Ramírez, hubo unas melcochas danzantes, obsequiadas por el Club «Gardenia».

Todos los invitados a esta fiesta quedaron sumamente complacidos y desde las columnas del diario de los escasuceños LA REPUBLICA dan las gracias al simpático «Gardenia».

Match de Foot Ball

El domingo 25 de Junio se efectuó un Match de Foot Ball dedicado a la culta Srta. Alicia Campos, quien estuvo acompañada durante el juego por las simpáticas madrinan del «Esperanza» las gentiles Clodita Protti y Julita Fuentes U. Lucharon como bravos equipos, el local contra el Madrid F. C., de Montes de Oca.

Con un brillante trofeo se coronó la jornada de los nuestros, que salieron intactos, habiendo marcado 2 tantos a su favor.

Corresponsal

Tenemos a la venta

Talonarios de recibos de dinero y para alquiler, libretas de tiempo semanal o mensual, blocs de facturas, encontrará Ud. a los precios más bajos, en la Imprenta Gutenberg.

Los elegantes cigarrillos PARIS

con boquilla, saldrán al mercado en la presente semana

P
A
R
I
S

C. FERNANDEZ & HNO.
FABRICANTES

Esto no es propaganda: es solamente avisando al público su aparición; la propaganda quedará a cargo del fumador después de haber probado un cigarrillo.

La Comisión de Industrias, del Congreso, no es proteccionista

Informa desfavorablemente en dos proyectos de elevación de aforos

La Comisión de Industrias no es proteccionista: se aparta, en ese particular, de la mayoría de la Cámara, que sí parece gustar de esa doctrina.

En dos proyectos para elevar aforos que vengán a proteger industrias nacionales, ha dictaminado desfavorablemente.

Veámoslos:

Dictamen

CONGRESO CONSTITUCIONAL

La Comisión de Industrias del Congreso no estima conveniente que los aforos para la importación de artículos extranjeros, aún cuando también en el país se elaboren con la materia prima proveniente en gran parte de la exportación, no siendo una industria neta mente nacional, se les suba el impuesto aduanero.

Es natural que si estos artículos manufacturados extranjeros pagaran mayor aforo, los fabricantes en el país subirán en la misma proporción en perjuicio de la economía del consumidor, el cual en estos momentos se encuentra en grandes apuros económicos para llenar sus más apremiantes necesidades.

Por otra parte, no se desprende en la exposición de los industriales nacionales, que su deseo sea el producir mayor cantidad con el mismo precio de venta actual, sino que como es natural, su intención es obtener un mejor precio de sus artículos, subiendo sus precios actuales.

Ya hemos visto que en relación con los precios del jabón importado en barras y los del país, hay un margen en favor de la semi-industria jabonera nacional no despreciable, y que en realidad no podrá competir el artículo extranjero con el producto del país, haciendo en consecuencia, nula toda la competencia en ese sentido.

Por lo dicho no nos sentimos inclinados a recomendar el proyecto para elevar el aforo de importación del jabón ordinario en barras, enviado al Congreso por un estimable grupo de industriales de jabonería.

Eusebio Arrieta, W. Sánchez, Joaquín L. Sancho.

San José, 3 de Julio de 1933.

El lunes 10 en el Teatro Nacional

Como ya lo hemos dicho en otras ediciones, el próximo lunes tendrá lugar una magna velada en nuestro primer coliseo a beneficio del recordado actor Jorge Ortiz (el gordo) que pasa agudas miserias en El Salvador con motivo de la disolución de su Compañía y de la muerte de su señor padre.

La organiza «Juventud Artística». Además, 60 profesores de orquesta.

Dime si tú me amas, dímelo por favor: quiero que esos tus labios me digan si tú me quieres con pasión.

Dime si tú me amas

TANGO
LETRA Y MUSICA DE
ALFONSO SOLE



Piensa que así al pedirte esa tu confesión, quiero sacar la duda que matará este pobre corazón.

Desde aquel día, en que por vez primera, me enloqueció tu rostro seductor, yo no he dejado de pensar un día en dulces horas que sólo soñé.

Y hoy al verte más bella que nunca, al contemplar tu rostro seductor, sólo quiero que tú me digas esa palabra que tanto ansío yo.

Dime si tú me quieres, dímelo por favor: quiero que esos tus labios me digan si tú me quieres con pasión.

Limón Mayo de 1933.

A LOS MEDICOS Y CLINICAS

Tengo para la venta a precio muy económico una LAMPARA DE RAYOS ULTRA - VIOLETA, marca alemana, garantizada. Cuesta mil cien colones. Informes: Félix Arce en Desamparados o en San José oficina Wolf a Félix Arce.

Boletín del Liceo de Costa Rica

El sábado anterior fueron dos equipos de basketballistas a jugar una partida al Colegio de Señoritas.

El juego fue de lo más animado y durante las cuatro quintas partes, los dos equipos se igualaban inmediatamente.

En el último tiempo vino el desenlace, muy halagüeño, pues fue de 22 canastas contra 24.

—Se están practicando ya los exámenes escritos bimensuales y se redobla la rigurosidad.

—Ha vuelto a sus tareas el Licdo. Aguilar Machado. Aunque debilitado por la enfermedad que lo agobia, con todo entusiasmo y con el bene-

plácito de sus discípulos, sigue adelante.

Debiera la Dirección procurar la impresión de carteles baratos antes que las hojas de los plifrafos, que resultan caras y de papel muy malo. Ahora las imprentas trabajan demasiado barato.

Pisos Limpios

ni polvo, ni pulgas, ni malos olores

limpiados con economía con
SANITAS
Almacén ALSINA
Josef Sauter y Cia.

Contrariedad para Ud. y pena para nosotros

Son esas las consecuencias de la suspensión de sus servicios eléctricos y telefónicos por falta de pago, cuyo importe ha de ser cubierto durante los primeros diez días de cada mes.

Compañías Eléctricas

Julio de 1933.

Curación radical de las úlceras de las piernas, con el

ULCEROL

Preparado en el Laboratorio del Dr. J. Tarragó, Dr. en Farmacia y Ciencias Químicas de las Universidades de Madrid y Barcelona.

SAN JOSE, COSTA RICA

Calle Central, contiguo al Templo del Carmen

Teléfono 3835



A cargo de INSIDER

Luis Portela, Campeón Welter Nacional, vence a Juan Bagas por gran margen

que no hacen efecto. El Campeón tira varios swings a la quijada de Bagas. Este tira varios jabs que fácilmente bloquea el Campeón C. R. Portela conecta varios jabs con izquierda remachando con derecha al estómago. Se nota más agresividad de Portela, lleva el tren de la pelea. Round de Portela.

5.º round. El moreno tira varios jabs. Portela esquiva muchos golpes de Bagas, anotándose al mismo tiempo, golpes al hígado y estómago. Este round lleva menos entusiasmo que el anterior. Bagas conecta varios jabs a la quijada. Momentos después termina el round para Portela.

6.º round. Este round, de emoción continua, terminó a favor de Portela por muchos puntos. Bagas pega con ambas manos al estómago del Campeón C. R., éste se cubre y atacando lleva a Bagas a las cuerdas donde le da una carretilla de golpes que lo deja groggy. A Portela se le suelta el guante, lo que le da tiempo al moreno para recuperar. Portela ataca sin cesar, Bagas se cubre.

7.º round. Bagas recuperado, pelea mejor, conectando varios jabs a la quijada de Portela. Este hace un ataque que lleva de nuevo a Bagas a las cuerdas. Bagas se cubre, Portela conecta a la quijada. Sin ninguna novedad terminó el round para Portela por su agresividad y ataque.

8.º round. Portela hace un ataque, Bagas conecta un fuerte jab a la quijada del Campeón C. R., pero no tiene resultado funesto. Portela sigue atacando con fuertes jabs y golpes cortos en los clinch. Siguen peleando. Bagas sangra por la boca. Portela ataca algo descubierto, y el moreno le conecta un fortísimo jab a la quijada. Bagas hace foul no visto por el juez. Termina el round empatado.

9.º round. Bagas en me-

jores condiciones que en round anterior, tira varios jabs.

Portela no deja de atacar. El moreno, debido a sus piernas puede esquivar buenos golpes tirados por el campeón.

Bagas conecta varios jabs, pero el campeón es duro y no le hacen efecto. Portela bloquea gran cantidad de golpes de Bagas. Dos jabs de ambos y termina el round de Portela.

Ultimo round. Bagas empieza este round con fuertes golpes al estómago y quijada. Portela ataca, pegando al estómago del campeón. Este round sí pertenece a Bagas, pues ya el campeón tiene segura su victoria y no le importa dar a Bagas un round. Termina la pelea con la decisión para Portela por gran margen de puntos.

No dudamos que Bagas haya peleado maravillosamente, y que demostró gran agilidad y valentía, pero Portela es superior. A Bagas le falta punch, a Portela más ligereza en el empleo del jab.

El preliminar. A cargo de dos púgiles de color le ganó Dutch por K. O. técnico a Kid Chocolate. Referee, Baby Joe Gans.

El Semi-fondo. Entre Kid Kerr y Victor Duarte, ganó el primero por K. O. técnico en el 5.º round, en una pelea concertada a 8 rounds.

Kid Kerr, después de sus últimas actuaciones es justo que se tome en cuenta para la eliminatoria del Peso Pluma.

Felicitemos a los promotores de dicha pelea y le deseamos que todas las suyas sean de igual interés y emoción.

Lo que dijo Portela

Le hicimos varias preguntas, en ellas esta:

—¿Por qué no pudo Ud. noquear a Bagas?

A lo que nos contestó:

—Bagas tiene grandes ventajas. Además de que es duro; tiene muy buen alcance y lo largo de sus piernas le ayudan a no

poder darle golpes de cerca, pues los puede bloquear bien, pero en días no muy lejanos lo retaré otra vez y trataré de noquearlo.

T. R. A.

Sobre el arbitraje del señor Gamboa

En nuestra crónica del lunes pasado, reseñando los partidos de campeonato, refiriéndonos al juego entre Herediano y Buenos Aires, apuntamos algunos errores del árbitro señor Gamboa. Habíamos dicho que este árbitro era el señor Umaña, pero una carta que publicamos en la edición de ayer, nos aclaró que era el señor Rafael Gamboa quien maneja el silbato.

Muy interesante la respuesta del señor Gamboa, y aunque no estemos de acuerdo con él en todos los puntos expuestos en su carta, la explicación que nos ofrece, además de confirmar el buen criterio que nos inspira, revela que, como persona conciente que es, estará siempre dispuesta a defender y explicar sus actuaciones.

No otra cosa persigue esta sección deportiva, que como dijimos, estará siempre a las órdenes del deportismo sano, máxime de todos estos señores que tienen la virtud innegable de arbitrar juegos de fútbol, para lo que se necesita, además de capacidad, paciencia y ecuanimidad.

La explicación del señor Gamboa nos complace, sobre todo si atendemos a que él se encontraba enfermo y en consecuencia, en malas condiciones para desplazarse por el campo con la rapidez necesaria.

Recordamos a los deportistas y a los árbitros de fútbol, que estas columnas son neutrales, y que nuestra misión es engrandecer y ennoblecer el deporte. Pongamos todos nuestro grano de arena por conseguirlo.

La Academia de Cultura Física Olimpia como club federado

En la sesión del sábado pasado, la Federación deportiva tramitó una solicitud de la Academia de Cultura Física Olimpia, a fin de que fuera inscrita como entidad federada, y la Federación,

Para la higiene interna
TABLETAS DE
HELMITOL
limpian las vías urinarias!

A NUESTROS AGENTES

que aún no han remitido las listas de suscritores les agradeceríamos nos las envíen a la mayor brevedad, para enviarles los recibos.

por mayoría, aprobó la solicitud.

Así pues, tendremos en la Federación, una nueva entidad deportiva.

Ricardo Bermúdez (Poeta) se retira de la Federación

Poeta, el notable jugador de la Libertad, renunció su puesto de federativo con carácter irrevocable. Parece que la intención de este gran deportista es continuar jugando y mientras sea federativo no podrá hacerlo por ningún equipo y entonces, para quedar en libertad y con «La Libertad», prefirió renunciar el puesto, que por otra parte, sólo sinsabores produce.

La expulsión de Fausto Argüello

La Gimnástica había transcrito a la Federación una carta del jugador Fausto Argüello, en que pedía sueldo por jugar el campeonato y la Federación con vista del informe, procedió a suspender a ese jugador por un año. Posteriormente, la Gimnástica ordenó retirar esa carta y sus conceptos, y entonces la Federación levantó el castigo impuesto, acordando amonestar a la Gimnástica por su falta de seriedad.

Nosotros celebramos que a un excelente deportista como es Fausto Argüello, que prestigia nuestros campos futbolísticos, no fuera castigado por esa nadería, máxime cuando hemos visto cosas peores que se han quedado sin sanción, pero lo que sí nos choca es la carta que pasó la Federación a la Gimnástica, amonestándola por falta de seriedad, por cuanto retiró los conceptos primitivos, cuando transcribió la petición del jugador.

Bien que se levante el castigo, pero sin ensayar posturas, achacando a los demás lo que pertenece a ellos.

Juegos por repetir

El domingo pasado no se presentaron a la hora exacta dos divisiones de Alajuela, sean, el Alajuela Jr. y el Colombia.

La Federación conoció de las excusas presentadas por los remisos, y considerándolas justas, acordó que los encuentros se realicen en hora y fecha que se fijarán oportunamente.

Deportes españoles

(Conclusión)

El año pasado llegaron a esta piscina dos muchachos. Preguntaron que por donde cubría más. Seguidamente se lanzó uno de ellos al agua y desapareció. Teniendo en cuenta la pregunta que me habían hecho, creí que sabría nadar bien y estaría buceando, pero mi sorpresa fue grande cuando veo al otro compañe-

ro, muy apurado, lanzarse al agua en busca de su amigo. Pasó un momento y no aparecía ninguno. Me tiré al agua y pude salvar a los dos. Ninguno sabía nadar. Querían aprender por el procedimiento rápido de que le hablé antes.

Los que se indignan porque los salvaron.

No crean ustedes que quienes realizan estos casos de salvamento obtienen como pago por parte del que fue salvado el agradecimiento natural. Hay algunos que se indignan por eso. A ellos, nadadores magníficos, ir a sacarles del agua por creer que se ahogan? A quién se le ocurre tal cosa?—dicen muy enfadados. Yo no salía a la superficie porque estaba buceando, pero no porque no sepa nadar. Otros aseguran, muy serios, que estaban haciendo una prueba de resistencia debajo del agua. En fin que nadie se considera aprendiz en la natación.

—Los que se han visto en ese peligro, vuelven al agua ese mismo día?

—Pues claro,—nos dice nuestro amigo el bañero,—inmediatamente después.

Alguno hubo a quien lo hemos sacado varias veces.

28 salvamentos en un solo día.

—Cuál ha sido el día de más trabajo?

—El año pasado hubo un domingo que efectuamos 25 salvamentos. Pero yo calculo que en las diversas piscinas y playas se habrán efectuado en unos meses varios centenares de salvamentos. No se ha dado nunca el caso de que quien haya pedido auxilio no lo haya recibido y también los que no lo han pedido.

En resumen, Ud. sabe que puede bañarse en Madrid tranquilamente. Si sabe Ud. nadar, mejor. Si no sabe, tiene a su disposición, en cualquier playa o piscina madrileña, un buen equipo formidables nadadores que se han impuesto la tarea de que no se quede Madrid sin vecinos. Una voz a tiempo y puede hacer todas las locuras que quiera. Se reducirá solamente su imprevisión a ingerir un poco de agua, quizá en mayor proporción de la que Ud. quisiera. Si no es Ud. de los que se arriesgan a esto, podrá sentir las grandes emociones de un salvamento por un precio módico.

Francisco Díaz R.

LA REPUBLICA

circula 4000 ejemplares diariamente por todo el país.
SUSCRIBASE ANUNCIESE

Municipalidad de San José

Con sujeción a la ley No. 63 de 20 de junio ppdo., los contribuyentes municipales de San José podrán celebrar arreglos con el Contador Municipal para el pago de sus impuestos y servicios atrasados vencidos al 31 de diciembre del año pasado.

Quien no procediere a tales arreglos correrá con las sanciones legales de multas en un 50%, cierre de negocios, suspensión de servicios y ejecución judicial.

Las facilidades son amplias, pero a quien no se acoja a ellas, le corresponderán las sanciones referidas.

San José, 3 de julio de 1938.

CARLOS LARA, Intendente Municipal